

Renforcer la justice environnementale en Amérique du Nord en reliant les collectivités



Participants à l'atelier trinational du Réseau de collectivités pour la justice environnementale, Oaxaca, Mexique, novembre 2023.

Qu'est-ce que le projet « Réseau de collectivités pour la justice environnementale » (RCJE)?

Depuis avril 2023, la [Commission de coopération environnementale](#) (CCE) soutient l'établissement d'un réseau trinational visant à faciliter l'échange d'expertise, d'apprentissages et de conseils pratiques entre les collectivités membres du réseau, grâce à son projet intitulé « Réseau de collectivités pour la justice environnementale » (RCJE).

Ce réseau vise à renforcer les capacités des collectivités autochtones, locale, vulnérables, défavorisées ou mal desservies d'Amérique du Nord pour aborder les enjeux en matière de justice environnementale dans le contexte des changements climatiques.

Comment le Réseau de collectivités pour la justice environnementale sera-t-il développé?

Le développement initial du Réseau de collectivités pour la justice environnementale est soutenu par la Commission de coopération environnementale. L'objectif à long terme est qu'il devienne une structure autonome et menée par les membres qui favorisera la collaboration et l'échange de connaissances en Amérique du Nord.

Afin d'aider les organisations membres à préciser la structure et les objectifs généraux du réseau, et de catalyser l'échange de ressources entre les participantes et participants, les activités suivantes ont été priorisées en 2023 et 2024.

- 1 Sélectionner des collectivités à inclure dans le RCJE et les mobiliser en tant que fondatrices de ce réseau.
- 2 Organiser un atelier trinational pour faciliter l'échange de récits, de stratégies et d'apprentissages communautaires en matière de justice environnementale entre collectivités fondatrices, clarifier les objectifs du réseau et déterminer les prochaines étapes en vue d'en favoriser le développement.
- 3 Élaborer et diffuser des outils d'échange de connaissances ainsi que du contenu culturellement pertinent en fonction de l'information et des ressources partagées lors de l'atelier trinational.

Communiquez avec nous pour en savoir plus

Visitez la page Web <<http://www.cec.org/fr/reseau-de-collectivites-pour-la-justice-environnementale/>> ou communiquez avec nous à l'adresse suivante : <ej@cec.org>.



COMMISSION
DE COOPÉRATION
ENVIRONNEMENTALE

Points saillants de l'atelier trinational du RCJE

Du 16 au 18 novembre 2023, Oaxaca, Mexique

Échange de récits

Le RCJE a organisé un atelier trinational, du 16 au 18 novembre 2023, à Oaxaca, au Mexique. Des représentantes et représentants de treize organisations et collectivités d'Amérique du Nord qui ont des préoccupations en matière de justice environnementale y ont pris part. Des exercices collaboratifs de consolidation d'équipe, l'échange de connaissances et des activités de remue méninges ont permis d'établir un climat de confiance entre les participantes et participants, qui ont partagé des exemples de réussites, des stratégies ainsi que les enseignements tirés de leurs communautés. Les échanges ont aussi permis de cerner des déficits de ressources et des obstacles communs dans la réalisation



de leurs projets. Le groupe a finalement souligné l'importance de créer un réseau trinational afin que les membres aient accès à des ressources nécessaires et bénéficient des conseils et des encouragements d'autres membres pour faire progresser les initiatives en matière de justice environnementale en Amérique du Nord.

Quels aspects de l'atelier les participantes et participants ont-ils appréciés?

« En tant qu'organisation, nous croyons au travail collaboratif, et nous réalisons beaucoup plus ensemble que nous le ferions séparément. C'est grâce à ce type de communauté d'apprentissage tellement enrichissante que les possibilités de réseautage sont illimitées. »

Omar Muhammad, [Lowcountry Alliance for Model Communities](#) (LAMC), North Charleston (Caroline du Sud) États-Unis.

« Ce fut vraiment inspirant d'entendre des exemples de réussites des participantes et participants, et de découvrir leur travail courageux. En outre, j'ai pu échanger et établir des liens avec des personnes qui m'ont dirigée vers des programmes de subventions et des occasions de présenter nos travaux à des conférences et à un plus grand public. »

Marley Kozak, [The Resilience Institute](#) (TRI), Canmore (Alberta) Canada.

« Rencontrer des personnes issues de populations diverses, aux connaissances et expériences diverses, contribue à élargir la vision et le domaine d'action, et renforce nos propres processus de travail avec les collectivités autochtones que nous soutenons. Nous avons analysé la possibilité de reproduire au sein de notre région les travaux d'autres organisations. »

Jesús Granada Bautista, [Agrupación de Derechos Humanos Xochitépetl](#), Huayacocotla (Veracruz) Mexique.

Avancer ensemble

Les personnes présentes à l'atelier trinational ont convenu de poursuivre leur collaboration en 2024 pour créer une carte de récits (*story map*) en ligne présentant les profils des participantes et participants et des ressources, et d'organiser des webinaires d'échange de connaissances avec le public. Le réseau vise à officialiser sa structure et gonfler ses rangs en 2025. Il souhaite redoubler d'efforts afin de contribuer au renforcement des projets communautaires de justice environnementale en Amérique du Nord et ainsi aider les membres des collectivités à travailler ensemble pour s'adapter et s'épanouir dans un contexte de changements climatiques.